
 

冯仑：1000万与清华录取通

知书，我选哪个？ 
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文/新浪财经意见领袖专栏作家 冯仑 

 

各地大学录取分数线已经陆续公布。关于高考，我们总有聊不完的话

题。风马牛编辑部的小伙伴们也向冯叔提了几个大家比较感兴趣的问题，

一起来看看冯叔是怎么回答的。 

01 

问：您觉得高考在多大程度上决定一个人的未来？ 

冯叔：我觉得高考决定的是你进入社会以后，跟你在一起的第一批人

是什么人。就决定这个事。 

大学以前，上高中的时候，你没有进入社会，你接触的人群是由你生

活的片区决定的。上大学之后，你结交的人就超出你生活的片区了。到大
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学毕业以后，你跟什么人在一起，则往往是由大学决定的。 

比如说，我读的是军校，那我毕业以后大概率是和军人在一起；你考

的艺术学院，你周围就会有很多搞艺术的人；他学的是计算机，他以后的

人生，往往会和很多码农在一块儿……所以，我觉得高考是我们进入社会的

一张通行证，就像去看电影一样，不管是看悬疑片、爱情片，还是战争片、

谍战片、动漫，反正你拿到票，你就可以进场了。大学也是一张人生的入

场券，高考实际上就是帮你拿到这张入场券。至于拿到入场券之后，能不

能成功，还有很多因素。 

当然，大家进入社会的这张入场券是各有不同的，比如你是北大、清

华，或者 985、211 院校毕业的，你就是前排观众；你是二本三本院校的，

就跟看戏一样，你离主角就稍微远一点，可能就在后排，甚至是站着看。 

举个我自己的例子，我本科是在西北大学经济系上的，如果不考研究

生，大部分同学就在西安做经济工作。大学就决定了我们的入场，毕业以

后就看戏，在经济领域看戏。 

也有一部分人读研究生，出来了，比如魏杰、张维迎、我，都跑北京

来了，我们就把入场券升级了，在北京看到的东西就比在西安多一点。 

也就是说，读了硕士，入场券就往前排挪了一点。读得再好一些，可

能就到前两排看戏了。 

所以，考到清华、北大，985、211，无非就是‘人生剧场’的入场券
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更靠前排而已，至于能不能成功，能不能上台去演个角儿，还得靠你的本

事。 

02 

问：这一阵儿，各地大学的录取分数线陆续公布了。如果说，现在您

有两个选择，一个是给您 1000 万，一个是被名校——比如说清华、北大

——录取，您选择哪个？ 

冯叔：如果我现在 18 岁，我还是会选择上学，选择清华、北大。如

果是今天的我，我选择 1000 万。 

为什么呢？因为 18 岁时，我都不知道 1000 万能干啥。而现在的我，

知道 1000 万可以怎么样用。我已经有人生经验了，知道拥有 1000 万，

我可以雇清华、北大的毕业生，同时我也知道自己可以怎么样努力，不一

定有学历，但是我可以学很多东西。 

也就是说，年轻的时候，其实对钱没概念，不知道这个钱能干什么，

不知道钱对自己能有多大用，甚至不知道用这个钱买了房子给谁住。 

其实，人做选择，在不同年龄段，所权衡的东西特别不一样。等你到

了四十岁、五十岁时，可能让你选择，你也会觉得清华、北大上不上都行，

还是钱更重要。 

所以，假设我今年 18 岁，参加高考，那我会选择上学，因为我坚信

以后还可以挣 1000 万，但如果是现在的我，我会选择 1000 万。 



 

 - 5 - 

03 

问：今年的高考也结束一个多月了。考试当中，有些人发挥得好，也

有人发挥得不好。发挥得好的拿到了前排入场券，那考得差的，您觉得接

下来可以怎么办呢？ 

冯叔：考试当然有很多的偶然性。 

举个例子，我是 1977 年参加的高考，当时有 500 万考生，但录取

的人数很少，大概 100 个人里录取 1 个人，特别难考。 

考完以后还有初选。我初选时很顺利，选上了，当时还有人到我们住

的那个小区，敲锣打鼓地通知这个消息，大家都很羡慕。 

可是之后我等了好久，正式通知都没来。我就觉得有点悬乎，是不是

又被刷了？ 

当时初选之后还会淘汰掉一部分，我就觉得可能没戏了，然后就到我

叔叔那去补习，准备第二年再考。 

就在准备期间，录取通知书突然来了。原来是那年考的人太多，但录

的人太少，很多人的成绩其实都不错，于是录取名额又增加一点，扩大了

一部分，就把我们扩大进去了。 

我差点变成 78 级，但扩大进去以后，又变成了 77 级。当时很多人

都是文科特别好，因为文革期间，大家都是自己看书、自学，往往看很多
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